

О НЕКОТОРЫХ АСПЕКТАХ АНТРОПОЦЕНТРИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ ЯЗЫКА

Брицын В.М.*, Казимилова И.А.***, Коляденко Е.А.**

*Институт языковедения им. А.А. Потебни НАН Украины, Киев (Украина)

**Институт украинского языка НАН Украины, Киев (Украина)

В данной статье представлены некоторые направления антропоцентрических исследований языка, связанные с описанием языковой репрезентации ментальных процессов, физических действий, интенций человека, вербализацией его чувств, ощущений и эмоций, а также с когнитивной интерпретацией отдельных синтаксических категорий. Отмечено, что основными проявлениями языкового феномена являются язык в его сосюрсовском понимании; результаты научного осмысления языка, представленные в словарях и грамматиках; языковой материал, т.е. результаты речевой деятельности, или готовый продукт. Кроме того, важными составляющими, раскрывающими феномен языка, выступают речевая деятельность говорящего, а также психологические процессы, предшествующие ей; эти аспекты представляют проявления языка как деятельности.

Цель исследования – показать особенности антропоцентрического подхода к изучению явлений языка, в частности, языковой репрезентации чувственного опыта человека с помощью сопоставления наивной и научной картин мира, а также когнитивного анализа отдельных синтаксических категорий.

***Материал и методы.** Материал – толковые словари украинского языка и словари психологических терминов, данные свободного ассоциативного эксперимента, а также художественные тексты. Используются методы лингвоконцептуального анализа, экспериментальный, метод количественных подсчетов, а также фреймовое и пропозиционально-фреймовое моделирование.*

***Результаты и их обсуждение.** Особенности концептуализации эмоции страха в наивной и научной картинах мира рассмотрены на терминологическом и общезыковом материале. В наивной и научной языковых картинах мира исследуемый эмоциональный концепт представлен соответственно лексемой «страх» и термином «страх», полифункциональность которого иллюстрирует зону пересечения бытовых и научных знаний. Анализ фреймовой структуры понятийного компонента научного концепта, осуществляемый авторами по данным словарей психологических терминов, его сопоставление с фреймовой структурой наивного коррелята позволили выделить участки, на которых происходит приращение смыслов, свидетельствующее о более глубокой степени осмысления соответствующего феномена эмоционального бытия. Доказана плодотворность антропоцентрического подхода к раскрытию основных категорий предложения, а также мысли, что наиболее адекватно эти категории можно описать, опираясь на конкретную речевую деятельность.*

***Заключение.** Предложенная методика анализа открывает новые возможности изучения эмоциональных концептов, в частности в области различных лингвокультур, что обусловлено общей тенденцией в современном языкознании к раскрытию механизмов репрезентации внутреннего мира в лексической семантике языка. Антропоцентрические подходы к описанию языка актуализируют также вопросы методологии научного исследования синтаксических категорий и связанные с ними вопросы терминологических обозначений указанных явлений.*

***Ключевые слова:** антропоцентрическая парадигма, аспект языка, когнитивная лингвистика, концепт, концептуальная картина мира, категория модальности, категория предикативности, речевая деятельность.*

Some Aspects of Anthropocentric Studies of the Language

Britsyn V.M.*, Kazimirova I.A.**, Koliadenko E.A.**

*A.A. Potebnia Institute of Linguistics of NAS of Ukraine

**Ukrainian Language Institute of NAS of Ukraine, Kiev (Ukraine)

The paper focuses on some aspects of anthropocentric studies dedicated to language representation of mental processes, physic actions, human intention; the verbalization of feelings and emotions; cognitive interpretation of some syntactic categories. It is noted that the main manifestation of the linguistic phenomenon is the language as it is in Saussure's conception; the results of scientific understanding of language presented in dictionaries and grammars; language material, i.e. the results of speech activity, or the finished product. It is also admitted, that speech activities of the speaker as well as the psychological processes that precede it are the important components that explain language phenomenon; these aspects represent manifestations of language as an activity.

The aim of the paper is to approve anthropocentric approach to language studies, particularly to language representation of feelings in naïve and scientific world image; to the researches devoted to syntactic categories.

Material and methods. *The study is based on Ukrainian dictionaries and psychological dictionaries, the results of free associative experiment, scientific and literary texts. Linguistic and conceptual analysis, psycholinguistic experiment, quantitative estimation, frame modeling were used.*

Findings and their discussion. *The features of the emotion of fear conceptualization by scientific and naïve consciousness, the semantic peculiarities of lexical means which serve to verbalize it are studied on the present-day Ukrainian commonly-used and scientific language material. The naïve and scientific concept is represented in the Ukrainian language by the lexeme *cmpax* (fear). Its polyfunctionality illustrates the domain where the naïve and scientific knowledge are blended. According to the comparative analysis of the scientific and naïve concept frame structure the slots where the new senses were added are determined. They show deeper degree of understanding of the emotion by scientist but at the same time its close connection with the physical (prescientific / naïve) experience. It is proved that anthropocentric approach has a great potency in main categories of sentence study; such kind of researches should be based on concrete speech activity.*

Conclusion. *The method of the analysis opens up new possibilities in study of other emotional concepts, in particular in various lingual cultures, which is conditioned by the general tendency in modern linguistics to the mechanisms of representation of the inner world in the lexical semantics of language study. Anthropocentric approach to language study actualizes such issues as methodology of scientific researches of syntax categories and terminological designation of the mentioned phenomena connected with it.*

Keywords: *anthropocentric paradigm, aspects of language, cognitive linguistics, concept, conceptual world image, modality category, predicativity category, speech activity.*